

ACONTECIMIENTOS Y PERSONAJES EN EL PARTIDO COMUNISTA

por Yosef KAM, Lyon

Las siguientes líneas no pretenden describir la historia detallada y el desarrollo del Partido Comunista en nuestra ciudad, sino sólo traer algunos recuerdos de acontecimientos y figuras que ayudaron a formar en Kutno la organización local del Partido Comunista, el factor suficientemente importante en el movimiento obrero judío general dentro y alrededor de la ciudad.

La 'desgracia' entra en casa

Han pasado casi 30 años desde que dejé Kutno (en 1937) y desde que fui liberado del infame campo de internamiento de Kartuz-Bereza¹, donde estuve confinado durante cinco meses. Ese castigo me lo gané por mi activismo en favor de los trabajadores judíos y como secretario del sindicato profesional de trabajadores de la costura en Kutno. Fui liberado gracias a los incesantes esfuerzos de mi padre, que en paz descanse, y del abogado Henrik Erlich, que su memoria sea una bendición, líder del *Bund* en la Polonia de entreguerras.

Nuestro gran conciudadano Shalom Asz escribió una vez que: "Aunque estamos a kilómetros de nuestra ciudad natal, algo nos hace retroceder". Mi gran distancia en el tiempo y en el espacio de Kutno no ha borrado aún hoy en mi memoria la imagen del *shtetl*, con su hermoso paisaje, los bosques verdes aterciopelados y las verdes praderas donde teníamos nuestras reuniones conspirativas; Recuerdo bien la ciudad natal con sus 30.000 habitantes, un tercio de ellos judíos. Aunque Kutno no era un centro de industria pesada, era muy conocida por sus máquinas agrícolas, sus 7 u 8 molinos, sus fábricas de aceite y, sobre todo, por su gran nudo ferroviario en la línea Varsovia-Poznań.

Los judíos de Kutno eran en su mayoría comerciantes: sastres, zapateros, panaderos, porteadores, cocheros, curtidores de cuero y trepiarz (como se llamaba a los que trabajaban en los zapatos de madera, "badajos" en los años de la Primera Guerra Mundial).

Vengo de una familia chassidica exitosa. Mi padre era comerciante. En nuestra casa había doce niños. En "esos años", después de la revolución de 1905, llegaron a nuestra casa nuevos vientos e ideas. Recuerdo que mi hermano mayor era el líder reconocido del *Bund* en Kutno. Mi padre se quejaba de haber traído la desgracia a la casa, es decir, mi hermano... Mis hermanas mayores pertenecían a los *Achdutniks*². De hecho, toda la familia se pasó al *Bund*, excepto dos hermanas – sionistas, que ahora están en Israel.

Del "Zukunft" – a la juventud comunista

En 1923, cuando tenía 16 años, entré en el grupo fr juventud bundista "Zukunft", allí actué activamente y fui miembro de la dirección. En aquella época también estaba

activo el Partido Comunista, con importante influencia entre los trabajadores judíos y polacos de la ciudad. Entre sus activistas recuerdo a Aharon-Henech Kenig (ahora en París), que fundó el "*ComBund*", primer representante de los trabajadores judíos en el ayuntamiento; el camarada Kac, que siendo comunista, a sus veinte años tuvo que huir a la Unión Soviética (ahora en París); Aharon Skrobek (David Kutner), procedente del vecino *shtetl shtetl* Żychlin, que más tarde se convirtió en un reconocido activista del Partido Comunista de Polonia, delegado en Varsovia ante el Consejo de Trabajadores y Soldados, que estuvo detenido durante 17 meses en Kartuz- Bereza, y que desde 1936 vive en París, donde editó la "*Neue Presse*"³ y posteriormente, durante la Segunda Guerra Mundial, en circunstancias ilegales. Fue deportado en 1942; además, la familia Warcki tenía su lugar de honor en la defensa de los intereses de la población judía de Kutno; y la familia Szlenk, especialmente el "*wujaszek*"⁴ ("tío").

Desde principios de los años treinta hubo un amplio debate en el *Bund* y el *Zukunft* sobre los problemas del socialismo, la cuestión judía, la Unión Soviética, etc. Las discusiones se agudizaron cuando Henri Barbusse⁵ propuso celebrar en Ámsterdam (Países Bajos) un congreso internacional por la paz. Sí o no, si participar o no en el congreso, fue el tema central de la discusión que el "*Bund*" de Kutno debatió durante una asamblea especial en la que participó Arthur Ziegelbaum de Varsovia. Cuando hablé, apoyé la idea del congreso, y como resultado tuve el honor de ser abucheado por Ziegelbaum, quien dijo: "Ya estás con un pie en el Partido Comunista..."

No pasó mucho tiempo hasta que el otro pie también llegué a la Juventud Comunista.

En la lucha contra el antisemitismo

El Partido me confió una serie de puestos y misiones importantes, como secretario de la Unión de Agujas, la mayor organización comercial judía, miembro de comités municipales y distritales, instructor y conferenciante en la provincia circundante. Después de una aparición el 1 de mayo en Żychlin, en la sala *HaShomer HaZair* fui arrestado. También visité los pueblos de los alrededores, donde el Partido tenía influencia. En 1934 viajé junto con Nathan Moszkowicz como delegado del Sindicato de Agujas de Kutno al congreso nacional de todos los trabajadores de la confección de Polonia, que se celebraba en aquella época en Varsovia. El camarada Moszkowicz representó a la sección bundista de nuestro sindicato.

Mientras tanto, una ola de antisemitismo inundó Polonia. Los pogromos de Przytyk y Mińsk Mazowiecki

¹ NdT: hoy, Biaroza, Bielorrusia.

² NdT: miembros de "*Achdut Ha'Avoda*" (hebreo, "Unidad de Trabajadores"), facción del movimiento laborista en Israel.

³ NdT: "Nueva Prensa", un periódico en yiddish.

⁴ NdT: polaco, "wujek" es un tío materno.

⁵ NdT: Comunista francés

demonstraron el verdadero peligro. Nos acercamos al P.P.S. y el "Bund" sobre una acción de protesta conjunta. En la calle de la sinagoga, no lejos del antiguo mercado, tuvo lugar un gran mitin, una de las mejores manifestaciones de solidaridad obrera. Actuaron Herman Kopel, Juzek Kirszbaum, Leibish y Zalman Kam, Nathan Moszkowicz.

Después de la reunión hubo arrestos. Más de sesenta personas fueron arrestadas. Después, sólo Juzek, Gutshe Zelmanowicz y yo permanecimos detenidos durante más tiempo.

En el año 1936 se celebró una segunda manifestación por la unidad de los trabajadores y la resistencia contra los agitadores y pogromistas antisemitas.

Un sábado por la noche alguien llamó a la puerta de nuestra casa. Respondió mi hermano Leibish. Herman Kirszbaum apareció y dijo que tenía un informe seguro, según el cual los Endeks⁶ estaban preparando un pogromo para la mañana del domingo en Kutno. Era necesario prepararse para la autodefensa. A mitad de la noche se celebró una consulta y se decidió que a las seis de la mañana se celebraría una reunión más amplia en la casa bundista que lleva el nombre de Beinish Michalewicz. Yo y Yechiel Zauerbach representábamos al Partido Comunista. Ese día nadie trabajó. Sastres, carniceros, porteadores y cocheros judíos, así como trabajadores fabriles polacos, esperaban preparados para la batalla la provocación de los Endeks para sofocarla desde el principio.

Yo era responsable de la calle Podrzeczna.

Justo al atardecer, la policía llegó a la casa de Michalewicz y pidió que retiraran todas las patrullas de las calles.

Todavía recuerdo una acción conjunta con el "Bund", tras la creación del Frente Popular en Francia y tras la represión del levantamiento socialista en Austria. En la Casa Michalewicz se celebró una reunión conjunta

bajo la presidencia de Leibish Kam. habló en nombre del "Bund", yo – como representante del Partido Comunista.

Como se sabe, el Partido Comunista de Polonia trabajaba en condiciones de ilegalidad. En Kutno, sin embargo, nos fue posible continuar con el trabajo prohibido utilizando el marco de los sindicatos profesionales.

¡Hagamos eternos sus nombres!

Los tres hermanos Zylber ayudaron mucho al Partido. Uno de ellos, que se encontraba en buenas condiciones, con su dinero y su domicilio, facilitó las cosas a los compañeros en el trabajo del partido. Una hija de los Zylber, Golda, se dedicó a la actividad "MOPR"⁷ (ayuda a los presos políticos). Cuando regresé de Kartuz-Bereza, ella trajo al Dr. Kleinerman para que me examinara.

Zigmunt Gradom – no de los primeros comunistas judíos en Kutno, hijo de un juez religioso de Kutno, entró en el movimiento nada más salir del *Beit-Midrash*.

Chana Kenig sigue viva ante mis ojos. Vivía junto al Mercado Viejo. Estudiante de secundaria, aparecía con discursos encendidos, conmoviendo a los jóvenes. Fue asesinada en la prisión de Sieradz.

Gutshe Zelmanowicz, sastre, activa en la juventud comunista. Asesinada en la prisión de Łęczyca.

Goldman pasó cinco años en la prisión de Wronki. Hijo de un *dorożkarz*⁸, militaba en el partido.

Yitzhak Wecler, activo en la facción "Roja" de Needle Union. Un miembro comprometido del Partido. Creo que hoy vive en Polonia.

También deben recordarse de: Mendel Rak ("Paye"), los hermanos Zandberg, Moshe Rozenbaum, Chaim Zakszewski (estuvo mucho tiempo en la prisión de Płock), las hermanas Rozen del Viejo Mercado, Ite Kenig (Falc), cuya dirección era disponible para nuestro uso.

Todos soñaron y lucharon por una vida mejor...

⁶ NdT: miembros del partido "Democracia Nacional", de derecha, nacionalistas, antisemitas.

⁷ NdT: acrónimo ruso de "Ayuda Roja Internacional".

⁸ NdT: cochero.